

LECTURAS - VARIOS - 06/09/2014

## Cultura Política de la Democracia

El estudio “Cultura Política de la Democracia en Bolivia, 2014. Hacia una democracia de ciudadanos”, contiene información importante sobre la manera en que los ciudadanos entienden a la democracia y sus resultados permiten alimentar el debate y la reflexión.

El estudio “Cultura Política de la Democracia en Bolivia, 2014. Hacia una democracia de ciudadanos”, parte de una serie de investigaciones que cada dos años desarrolla Ciudadanía, Comunidad de Estudios Políticos, en sociedad con el Proyecto de Opinión Pública de América Latina (Lapop), se presenta este miércoles 10 en Cochabamba, a las 18:30, en el hall central del Museo Arqueológico de San Simón (Jordán N° 199).

Lapop es un consorcio académico cuya dirección está en la Universidad de Vanderbilt (Estados Unidos) y Ciudadanía es su socio en Bolivia.

El Proyecto de Opinión Pública de América Latina realiza estudios comparativos de las opiniones, actitudes y valores de los ciudadanos y realiza sus encuestas en 27 países del continente, lo que le confiere al proyecto un alcance regional y una visión comparativa amplia.

A partir de estos datos se realizan distintos tipos de estudios, entre los que se incluyen los estudios nacionales como el que se presentará el miércoles en Cochabamba y cuya publicación ha sido posible gracias a la valiosa colaboración de la Embajada de Suecia en Bolivia y que apoya la iniciativa en el país desde el año 2010.

### Política en Bolivia

El estudio “Cultura Política de la Democracia en Bolivia, 2014. Hacia una democracia de ciudadanos”, se basa en los resultados de la encuesta del Barómetro de las Américas de este año de Lapop, y fue realizado por Ciudadanía en todo el país --entre los meses de marzo y mayo pasados--, a un total de 3.053 personas.

Según el PhD Daniel Moreno, director de Ciudadanía, el citado estudio que se presentará ahora convertido en libro, genera información importante sobre la manera en la que los ciudadanos entienden a la democracia; la forma en la que se relacionan con sus instituciones y con otros ciudadanos en distintas escalas, y cuyos resultados permiten alimentar el debate y la reflexión tanto en un contexto internacional, en uno nacional, y en cada uno de los departamentos de Bolivia.

Los datos de esta publicación, dice Moreno, permiten hacer comparaciones entre países, “gracias a lo cual sabemos, por ejemplo, que la confianza en los partidos políticos bolivianos es una de las más bajas de todo el continente; lo que debería llamar la atención de las autoridades a nivel nacional”, sentencia el investigador.

### Desconfianza ciudadana

Gracias a la posibilidad de hacer comparaciones en el tiempo también sabemos, asegura el Director de Ciudadanía, que la confianza en el árbitro electoral, el Tribunal Electoral, “ha descendido de manera importante durante los últimos años, lo cual debería llamar, al menos, la atención de las autoridades del órgano electoral”.

“También podemos hacer comparaciones entre departamentos, lo que nos muestra por ejemplo que la proporción de personas que muestran un compromiso sólido con la democracia, en el departamento de

Cochabamba, es la menor de todo el país, lo que debería llamar a la reflexión a la sociedad cochabambina y a sus autoridades”.

La cantidad de información producida por la encuesta es amplia y muestra un panorama variado con muchos matices y contrastes. Los datos permiten conocer la forma en la que los ciudadanos entienden su participación en la sociedad y en la política boliviana, pero también sirven para evaluar el desempeño de las instituciones estatales.

Por ejemplo, el estudio de 2014 muestra que la desconfianza en las instituciones del sistema de justicia se ha agudizado en Bolivia, lo que debe llamar la atención de las autoridades nacionales.

“También podemos ver que los niveles de corrupción de parte de la Policía, que son reportados por los ciudadanos, son muy altos, lo que también debería llamar la atención de las autoridades de la institución policial y de la sociedad en general”.

Otra información del estudio, según Daniel Moreno, muestra que los bolivianos son, en América Latina, los ciudadanos que valoran más la importancia del medio ambiente como un bien común a cuidar en los procesos de desarrollo; eso sugiere la existencia de un rasgo idiosincrático de la cultura política de los bolivianos que nos distingue del resto del continente, y que también debería marcar las políticas estatales referidas al proceso de desarrollo del país”.

Por: **Redacción Cultura Los Tiempos**

---

COPYRIGHT © 2014 Editorial Canelas. Prohibida su reproducción total o parcial, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular.

(Impreso el 17/12/2014)

---